

Le CCCA-BTP et l'Alliance HQE-GBC signent un partenariat à Batimat

pour conjuguer leurs actions face aux enjeux environnementaux impactant l'évolution des compétences dans les métiers du BTP

Christophe Possémé, président du CCCA-BTP, et Marjolaine Meynier-Millefert, présidente de l'Alliance HQE-GBC, ont signé le 1^{er} octobre 2024, dans le cadre du salon Batimat, une convention de partenariat. Cette alliance vise à conjuguer les actions des deux organismes pour anticiper l'évolution des métiers du BTP, accroître l'attractivité du secteur et favoriser l'adéquation des compétences aux évolutions du marché et aux attentes des entreprises de la construction.

Le CCCA-BTP, expert de la pédagogie de l'alternance et accélérateur d'innovation dans la formation aux métiers du BTP, notamment avec son incubateur WinLab', et l'Alliance HQE-GBC, association reconnue d'utilité publique qui réunit les professionnels de la construction, de l'immobilier et de l'aménagement durables et les collectivités territoriales et construit avec eux les bonnes pratiques pour des ouvrages plus performants, vont pouvoir agir de concert pour partager leurs visions et s'associer sur des projets innovants.

Une ambition partagée pour anticiper l'évolution des compétences des métiers du BTP face aux défis environnementaux du secteur du BTP...

- En renforçant l'adaptation des dispositifs de formations face aux transformations du secteur du BTP ;
- Pour agir au profit de l'alternance, tout particulièrement de l'apprentissage, qui constitue un véritable tremplin vers l'emploi et un enjeu important pour les branches professionnelles du bâtiment et des travaux publics ;
- En renforçant l'attractivité des métiers du BTP et plus largement du secteur de la construction.

Un programme d'études, d'expérimentations et d'animations communes

Les deux organismes pourront travailler sur **des études communes, mener des expérimentations et appels à manifestation d'intérêt sur des registres communs, avec des approches complémentaires et structurantes, mais également produire des publications et des approches prospectives sur la montée en compétence des alternants, associée aux enjeux de la construction durable.**

Au-delà du partage de données, d'analyses ou d'études, les deux partenaires privilégieront l'innovation et l'expérimentation, l'adaptation à la transition environnementale pour les collectivités, les entreprises, les jeunes, les salariés et les demandeurs d'emploi.

Parmi les actions programmées, citons...

- **L'organisation d'actions de communication, d'ateliers et d'événements** destinés aux organismes de formation aux métiers du BTP et aux acteurs de la filière **pour promouvoir la rénovation énergétique, performante et bas carbone, en intégrant notamment l'économie circulaire et des outils digitaux ainsi que les modalités pédagogiques adaptées.**

- **la mise en place d'appels à solutions sur des problématiques et enjeux clés pour innover, expérimenter, diffuser des bonnes pratiques** et les vulgariser auprès de tous les acteurs de la construction et de la formation,
- **la mise en œuvre d'un écosystème innovant, au travers de l'incubateur WinLab' du CCCA-BTP**, favorisant le rapprochement entre entreprises innovantes et organismes de formation aux métiers du BTP, au service de la montée en compétences des apprentis.

Le programme d'actions prévoit, notamment, le lancement d'**une expérimentation et d'un challenge sur la rénovation énergétique, performante et bas carbone** en 2024, l'expérimentation et ses premiers résultats en 2025 et l'analyse des impacts en 2026.

Une première expérimentation est déjà en cours entre les deux partenaires, pour sensibiliser et acculturer à la rénovation globale et performante des logements les acteurs de l'apprentissage du secteur du bâtiment. Celle-ci s'appuie sur un projet pédagogique inédit, tourné vers les jeunes en apprentissage et leurs formateurs. Cette expérimentation s'est concrétisé, depuis la rentrée 2023-2024, par **le lancement de l'application DECARBONE+ Rénovation avec son partenaire AIA Environnement, déjà proposée aux apprenants des CFA des régions Pays de la Loire et Grand Est.**

Les engagements du CCCA-BTP et de l'Alliance HQE-GBC

Le CCCA-BTP s'engage à assurer une participation aux événements de l'Alliance HQE-GBC et à promouvoir le partenariat auprès des organismes de formation aux métiers du BTP et de ses partenaires professionnels et institutionnels, grâce à son ancrage paritaire et local directement connecté aux réalités des territoires.

L'Alliance HQE-GBC s'engage à participer aux événements du CCCA-BTP et à faire connaître à ses partenaires leurs actions conjointes, à se rapprocher du CCCA-BTP pour favoriser la mise en relation avec les organismes de formation sur l'ensemble du territoire.

Si la mise en œuvre de ce partenariat ne donne lieu à aucun échange financier entre les partenaires, les expérimentations qui seront menées dans ce cadre pourront faire l'objet d'un financement spécifiquement convenu entre les deux organismes.

Le mot de Christophe Possémé, président du CCCA-BTP

« Ce partenariat s'inscrit pleinement dans le rôle du CCCA-BTP pour accompagner et éclairer la mutation environnementale du secteur de la construction et de la formation professionnelle, pour assurer un haut niveau de qualité et d'innovation pédagogiques sur l'ensemble des champs de la formation professionnelle par l'apprentissage à nos métiers du BTP. Nos deux organismes vont pouvoir croiser et partager leurs visions, analyses et expérimentations prospectives pour accélérer l'adaptation des dispositifs de formation, mais aussi l'adéquation des compétences aux transformations du marché et aux attentes des entreprises. Notre partenariat nous permettra également de renforcer l'attractivité des métiers de la construction et de la rénovation énergétique auprès des jeunes, attentifs à l'urgence de préserver la planète. »

Le mot de Marjolaine Meynier-Millefert, présidente de l'Alliance HQE-GBC

« L'Alliance HQE-GBC se réjouit de ce partenariat avec le CCCA-BTP qui s'inscrit parfaitement dans ses missions de partage au plus grand nombre de ses méthodologies et de ses outils d'acculturation à l'approche multicritère du cadre de vie durable. L'urgence climatique oblige à accélérer les évolutions des modes constructifs et de rénovation performante des bâtiments ainsi que les réglementations. Il est important que l'Alliance HQE-GBC et le CCCA-BTP échangent sur leur vision respective et sur la mise en place de solutions à ces problématiques. »

À propos du CCCA-BTP

Le CCCA-BTP (Comité de concertation et de coordination de l'apprentissage du bâtiment et des travaux publics) est une association à gouvernance paritaire des branches du bâtiment et des travaux publics. Expert de la pédagogie de l'alternance depuis plus de 80 ans et accélérateur d'innovation dans la formation aux métiers du BTP, le CCCA-BTP est un interlocuteur privilégié des organismes de formation du BTP. Grâce à son offre de services, il les accompagne pour leur permettre d'anticiper les évolutions, gagner en attractivité, assurer le développement de leur activité, optimiser leur performance et garantir une haute qualité pédagogique sur l'ensemble des territoires.

Le CCCA-BTP fait de l'innovation un marqueur fort de son action. Il soutient les expérimentations et les projets innovants, conçoit les ressources et outils pédagogiques adaptés à la montée en compétences des apprentis, aux nouvelles formes d'apprentissage (réalité virtuelle et augmentée, formation à distance, hybridation des compétences...) et aux besoins des entreprises. Il a créé la 3C.Académie, pour accompagner la montée en compétences des salariés des organismes de formation aux métiers du BTP, quel que soit leur métier. Il a également créé WinLab', éclairer de tendances, pour imaginer les formations aux métiers du BTP de demain, ainsi que l'Accélérateur pédagogique du BTP, pour partager, tester, expérimenter et déployer les innovations pédagogiques au profit des organismes de formation aux métiers du BTP.

>> ccca-btp.fr | f : 3cabtp | l : 3cabtp | @3cabtp | Y : 3cabtp | in : 3cabtp

À propos de l'Alliance HQE-GBC

L'Alliance HQE-GBC France, association reconnue d'utilité publique, est l'alliance des professionnels pour un cadre de vie durable. Elle réunit syndicats, fédérations professionnelles, sociétés, collectivités et professionnels à titre individuel. Bâtiment, aménagement, infrastructure à toutes les étapes de leur cycle de vie – construction, exploitation, rénovation – sont au cœur de son ADN dans une vision transversale, multicritère et équilibrée alliant qualité de vie, respect de l'environnement, performance économique et management responsable. Par les démarches volontaires qu'elle suscite en France et à l'International, l'association agit dans l'intérêt général pour innover, améliorer les connaissances, diffuser les bonnes pratiques et représenter le secteur du cadre de vie durable. Elle est le représentant français du World Green Building Council (World GBC).

Service de presse du CCCA-BTP : Patricia Desmerger - Campagne
06 07 47 34 77 • patricia.desmerger@orange.fr

Service de presse de l'Alliance HQE-GBC : Laure Tortet – Alure Communication
06 82 66 06 04 • l.tortet@alurecom.fr